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借势而起的赛季，山东篮球为何放慢脚步？
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本报记者 刘伟
11月22日发自东莞

在老尤的带领下，八冠
王广东将“欧式防守”演绎到
了极致，如何防守，山东男篮
得向立陶宛人多学习。事实
上，除了防守，广东阵中几位
老国手的恢复，也值得伤兵
满营的山东男篮借鉴一下。

赢下山东，赛后新闻发
布会上主帅杜锋很开心，他
甚至连用两个“最漂亮”、两
个“最好”，来形容全队的表
现。具体哪一位球员配得上
杜锋的称赞，自然非头牌易
建联莫属。全场比赛，阿联砍
下24分11个篮板的两双，里
突外投，让山东队疲于应付。
然而仔细想来，易建联在过
去的夏天也不轻快，从全运
会预赛到斯杯，再到亚锦赛
和全运会，他的负荷远远超
过了山东男篮每一位队员，
同阿联如出一辙的，还有王
仕鹏、朱芳雨等一干国手。

同样疲惫的阿联，为何
能在新赛季依旧活力四射？
按照杜锋的说法，是全运会
后休息得当，“全运会后，几
位老队员就放了假，康复时
间长，从身体到心理都完全
恢复了过来。”

其实，除了有大块时间
休整，疲劳的广东没有遭遇
伤病侵袭，还得感谢尤纳斯
带来的立陶宛体能训练师。
这位名叫维珍尼贾维斯的体
能师来头不小。今年的欧锦
赛上，立陶宛队在高强度的
对抗以及密集的赛程中获得
了亚军，愣是没有一名球员
受伤，维珍尼贾维斯功不可
没。早在首训结束，尤纳斯就
下达了死命令：“希望大家经
过体能教练的调教，主力队
员和主要轮转队员在两个月
时间内不受伤。”正是未雨绸
缪，让广东在同样疲劳的情
况下，规避了伤病的风险，这
种远见，的确有值得很多俱
乐部学习的地方。

会休息的

宏远更可怕

64：86！在卫冕冠军广东宏远祭出的铁桶阵面前，山东男篮输得毫无脾气。这是一场意料
之中的失利，双方云泥般的处境，让比赛早早失去了悬念。很多人都清楚，鲁粤间所谓“总决
赛重演”早已是有其名而无其实。

联赛亚军是山东篮球的一座丰碑，也可以是一个崭新的起点。身为篮球大省，借势而起
另立霸业正当其时。遗憾的是，休赛期运作，外界没有看到山东男篮展露霸气。此番被八冠王
痛扁背后，不仅是赛场隐忧，还有更深层的体制藩篱待解。

大外援之殇源于一个“钱”字
从上赛季联赛亚军，到新赛季不被

看好，“大外援”成了山东男篮的病根。
上赛季，弗罗曼同阿巴斯的内

线双外援组合，攻守两端增加了球
队的厚度与层次性，是斩获亚军的
重要保证。从目前反馈的消息看，
在休赛期，山东男篮也考虑过在内
线引进一名重量级外援，以弥补双
外援离开的空缺。俱乐部向白兰多
夫伸出过橄榄枝，然而因为出价问
题，以及老东家佛山的强硬姿态，
这笔引援流产。

在优质大个极度稀缺的CBA，球
队退而求其次，选择了老熟人哈维。

联赛五场比赛打下来，老哈维兢兢业
业，态度没任何问题，碰到内线稍弱
的球队，他尚能应付一阵子，而碰到
阿联领衔的强力内线，对抗不足、脚
步迟缓的老态尽显，甚至近在咫尺的
空篮也离谱地丢掉。有网友不禁感
叹，如今的哈维，活脱脱当年亨特的
翻版。

山东男篮就真没好的内线外援
可选了？上赛季随广东出战过总决赛
的迪奥古，被尼克斯裁掉后一直赋
闲。有实力的大个并非没有，然而身
价高也是公认的行情，能不能买入，
关键还得看俱乐部舍不舍得投钱。

体制内耗造成人荒尴尬
从来没有哪个赛季的伤病，

像今天这般折磨山东男篮。出战
广东宏远，球队只有11人来到客
场作战，全队完全健康的队员只
有7人。伤病不可抗拒，如果通过
人员补充和轮转，完全可以将危
害减少到最小，恰恰是在人员补
充上，山东男篮体制层面的问题
暴露了出来。

2010年10月底，省体育局和山
东黄金集团达成共识，体育局让出
山东男篮一队的人事权，俱乐部拥
有全部产权，不过球队有义务代表
山东打全运会。青年队归省体育局
所有，俱乐部每年要向省体育局缴
纳一定的培养费用，作为回报，二队

好苗子优先向一队输送。
因为种种原因，俱乐部这笔培

养费并没有及时到位，两边产生了
嫌隙，加上体育局对青年队未来有
自己的规划，不愿意放人，好苗子
上调一队搁浅。内耗的结果，是大
彬帐中无人的尴尬。

“多几名年轻球员上来，对全
队人员轮转大有好处，也有利于他
们成长。不过，因为体制和一些纠
纷，青年队一些队员没有及时上
来。球队要取得好成绩，需要各级
领导对球队有足够的重视，这不是
哪位教练一个人就能完成的事。毕
竟，球队在外打比赛，代表的是山
东。”巩晓彬表示。

别让球员“闪了腰”
上赛季总决赛的失利，曾是

杰特征战新赛季CBA最大的动
力，“那个系列赛的失利，让我非
常愤怒，休赛期我去了乌克兰，
代表他们征战欧锦赛，就是想继
续磨练我的技术，等新赛季回
来，我要带着球队走得更远。”

杰特满腔热情地回来了，对
阵卫冕冠军，他豪取30分，几乎
是全队得分一半。知道山东无
人，广东可以死掐杰特，他得分
比上赛季累很多。熟悉杰特的人
清楚，他是一名团队型球员，其
实更喜欢分享球权，场场四十多
分钟出勤实在无奈。让杰特场场
顶着打，扮演超级英雄，只是权
宜之计。

经历总决赛的洗礼，新黄金

三叉戟的成长让人欣喜。李敬宇
前三场比赛下来，场均二十分出
头，俨然外援级别，睢冉的防守更
加犀利，抢断快攻场场都有一条
龙的惊艳表现，总决赛的历练让
他们变了。假以时日，能有第二次
体验，当打之年，他们成长的空间
将会更大。

然而从目前球队整体人员
配置看，用另一个总决赛来保持
杰特的“饥饿感”，加速年轻人

“蜕变”，都是不现实的，因为球
队不具备有绝对竞争力的内线。

“球队五号位，从个人状态到对
抗都很欠缺。”赛后大彬直言。从
赛季喊出的“季后赛”目标来看，
信心满满的球员被“闪了腰”，下
一次辉煌似乎是越走越远…… 山东男篮难奈易建联的强势。 新华社发
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